

EL EBRO

Diario de Tortosa.

Núm. 446

Año III

Miércoles 18 de Junio de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera, trimestre. 3'00
Extranjero, id. 4'50

El alma de Garibay

Los judíos están de enhorabuena. A lo que parece, también para ellos ha venido el mesías.

Y un mesías dispuesto á arremeter con las Ordenes religiosas, con el Nuncio, con el Vicario de Jesucristo y toda la Iglesia de Dios.

Y á hacer cuantas judiadas liberales, democráticas y anticlericales pudo desear la sinagoga y decretar el sanhedrín cuando fundaron las logias para reconstruir su templo, después de destruir el templo y acabar con el nombre cristiano.

Ya estamos viendo á todos los Rothschild, Hirc y Camondos de Francia, Austria y Alemania echarse á la calle en el traje de Arquímedes cuando salió del baño gritando: ¡Eureka! por las calles de Siracusa, dando zapatetas en el aire y diciendo:

—¡Ya ha llegado el verdadero mesías! ¡Y Texifonte, su precursor, haciendo de timbalero, vá delante de él anunciándolo al són de bombo y platillos!

El caso es tan gracioso, y aún ridículo, como van ustedes á ver.

Por algo se llama Texifonte.

Y Texifonte debe ser un hombre grecolatino, que vendrá digo yo, del griego *theos*: dios, y del latín *fons*, *fontis*, la fuente.

Como quien dice manantial de diócesis.

O diócesillos.

Mayores ó menores.

Mayúsculos ó canalejistas.

Ello es que el hombre, después de haber comido opíparamente en el banquete que dieron los demócratas á Canalejas en el Teatro Circo de Alicante, se levantó y dijo...

Muchas cosas; pero que lo cuente *El Liberal*, no vayan sino á creer que es broma mía y ganas que tengo yo de divertirme.

¡Allah ua ogbar y Mahoma su profeta.

Canalejas el verbo y el mesías.

Y Texifonte su precursor,

Pero no se asusten ustedes: que otros precursores y otra talla ha de traerse el Antecristo, cuando venga.

¿Qué se figuran ustedes? ¿Qué Canalejas saltaría furioso y le diría con la *Canción de la Lola*:

no me mates,
no me mates,
déjame vivir en paz?

¡O á lo menos, le diría, con Talle-
rant: *et surtout point de zèle!*

(Y cuidadito con poner *zèle*, como suelen otros periódicos, que *zèle* no es celo, sino un tumor.

No conocen ustedes al mesías, de Texifonte.

Calándose bien los espejuelos (porque es un verbo miópe y un mesías de quevedos) para que no se le escurriesen con los esfuerzos y el sudor, entre torrentes de democrática retórica y tempestades de aplausos democráticos, anunció humildemente á cuantos le oían embobados que su democrática misión era oficiar de dios todopoderoso, con estas modestísimas palabras:

¡Agur, Júpiter Tonantel!

Y para demostrar su poder de hacer milagros, y probar que San Agustín tuvo razón y el diablo es el jímio de Dios, parodiando á nuestro Señor Jesucristo, dijo también:

Milagro todavía mayor que el del parálisis, que al fin era un ser vivo, aunque paralizado: porque el *pais*, en castellano (y aun en buen francés, sépanlo los galicistas) significa la tierra, el territorio, el conjunto de valles y montes, piedras peñascos, árboles, fuentes y ríos de una región ó comarca.

El paisaje, no el paisanaje.

Y es que, no lo dudéis (como exclama, por bondón ó muletilla, Melquiades Alvarez cuando va á decir una vulgaridad, esto es, á cada triquitaque), no lo dudéis, es que la idiosincrasia progresista perdiera con toda su nativa *platitude* (lo digo en francés para que lo entiendan mejor los anticlericales) en la actual democracia y en todos sus mesías ó *musiús*, y heraldos ó precursores.

Y es también, no lo dudéis tampoco (á ver si alcanzo fama de orador repitiendo la única gracia que tiene el amigo Melquiades, es que Texifonte, con el entusiasmo, cegó, no vió, y confundió las especies, ó trabucó las palabras.

Porque, por lo que sucedió en el banquete, y por lo que el mismo dijo, Canalejas no es precisamente un verbo, ni en todo rigor un mesías ó enviado, sino más bien un desechado de todas partes que anda de país en país y de pueblo en pueblo, como el Judío Errante, buscando techo donde cobijarse, partido á que agarrarse, ó árbol de que ahorcarse si no encuentra fuerzas con que volver á ahuparse y vergarse de Moret que, con sólo dejarle hablar, le ganó la partida hasta hacerle arrojarse por la borda y chapuzarse.

En efecto, el gabinete de Sagasta lo dejó caer, y sólo Weyler parece que le echa de menos, aunque no le dió la mano ni se echó á nadar con él, y su adhesión es una de las peores recomendaciones que lleva.

La mayoría respiró al verle marchar, diciéndole: —¡la del humo!

Los elementos liberales de Alicante parece que tampoco quisieron ir al banquete, por lo menos en clase de paganos, porque es posible que acudiesen con el público en clase de curiosos, y aun de espías ó celadores.

Blasco Ibáñez le envió á decir que los republicanos le felicitaban solamente por sus democracias, pero escamados con su reciente ministerio monárquico.

Los únicos republicanos que le aman sin reservas son los de D. Melquiades, Marengo y Ojea, que son, entre los tres, generales, jefes y soldados de su ejército, y con Canalejas serían cuatro hombres sin cabo ó cabeza.

Y el mismo Canalejas lo decía en su discurso, después de echar pestes contra el ministerio de que formó parte:

No, ni en ningún lado.

A los socialistas ya les echó los memoriales que pudo desde el banco azul; le responden que bueno; que les de y ellos recibirán; pero que es un burgués y la transformación de la propiedad ha de empezar por su magnífico palacio.

De manera que él puede en su propaganda, como hizo en el ministerio, irritar con su notoria elocuencia, irritar todas las pasiones liberales, democráticas, socialistas y anarquistas: en eso no hay dificultad.

Pero luego puede coger el guitarrillo é irse de puerta en puerta cantando, á la monarquía, á la república, al socialismo y al anarquismo la misma copla:

Ni contigo ni sin ti
tienen mis males remedio;
contigo porque me matas,
y sin ti porque me muero.

Pues, amigo Texifonte, eso no es un verbo, eso no es un mesías.

Eso es el alma de Garibay, que anda buscando quien la quiera y todos huyen de ella, según ella misma se lo contó á Quevedo.

¿Que á Canalejas le van á oír muchos, y le agasajan y aplauden con estrepitoso estruendo?

Pues esa es la gracia que tanto maravilló á Quevedo, según él cuenta, cuando el alma de Garibay se apartó de él y "desapareció con," "tanto ruido."

"Iba tras ella gran chusma de traperos," —dice D. Francisco, —"mesoneros, venteros, pintores, chicarreros y joyeros," diciendo la: —"Aguarda, mi alma," —"No vi cosa tan requabrada. Y espantóme que nadie la querfa al entrar, y casi todos la requabraban al salir."

Y si no me cree á mí, puede verlo el amigo Texifonte en la *Visita de los chistes*, que no me dejarán mentir.

SANSÓN CARRASCO

LA GRAN MISERIA!

Tengo compasión de este pobre pueblo...
Evang. S. Math. XV, 32).

Actualmente hay en el mundo un sinnúmero de sufrimientos y miserias; por ejemplo, el pauperismo, que es la plaga moderna con la ignorancia de la Religión, el incumplimiento de sus saludables preceptos, la perversión del entendimiento con las malas lecturas, la corrupción de las costum-

bres y la excitación malsana de los bajos apetitos.

Este abominable conjunto de tantas causas perniciosas arrastra la mayor parte de la humanidad á una profunda degradación moral, mezcla de escepticismo é indiferencia para la verdad, el bien y la virtud, y de locura y embriaguez por los placeres y los goces falaces del vicio.

Todas estas miserias y extravíos son dignos de ser llorados con las lágrimas del corazón; pero hay todavía otra miseria más incomprensible y más digna de compasión. Lo que apenas al hombre de bien es que muchas veces esos pobres desgraciados, de tantas maneras miserables, por no sé qué ceguera y mala suerte, cuando hacen algún esfuerzo para salir de su miseria, acuden en busca de remedio y se encomiendan, no á quien los pudiera sacar de su triste estado, sino á quien, sin quitarles sus desgracias actuales y miserias presentes, les ha de añadir otras nuevas.

No es raro, por no hablar más que de casos recientes, no es raro en las revueltas, en los motines, en las huelgas, ver al pobre pueblo honrado representado por un criminal; al obrero laborioso capitaneado por el vividor socialista; al comerciante é industrial respetable, que necesita protección para sus productos, acudir á un vil manipulador de negocios sucios, enredado en empresas infames: al ciudadano que desea lo justo, torcido y desviado por el ambicioso político, que busca, en vez del bien común, su propio provecho, y al oprimido, al mismo tiempo que ruge contra su opresor, apedrear á quien le defiende y le tiene entrañable amor.

¿No lo estamos viendo todos los días? ¿Quiénes son los culpables de la mayor parte de los males que afligen á los desgraciados? —Los anticlericales, los que blasonan hipócritamente de libertad y se proclaman en sus discursos revolucionarios amigos de las clases menesterosas.

Pues á esos, que son sus mayores enemigos, á esos, apoya muchas veces el pueblo, engañado por promesas mentirosas, nunca cumplidas; á esos aclama, á esos alaba, á esos vota; á esos que no dan al pobre más que el pan y vino que se necesita para comprarle su voto el día de elecciones, y su brazo el día de revueltas.

En cambio, si se hace algún bien por los pobres, ¿quiénes son los autores? —Casi exclusivamente los clericales.

¡Esos clericales tan generosos tan compasivos, tan bienhechores, tan dignos de estima, amor y gratitud; pues contra ellos van las iras, los insultos, las calumnias, las persecuciones, las piedras populares!

¡Pobre pueblo! No tiene él toda la culpa, ni la principal, sino los que le embaucan, embriagan, seducen, perverten y envilecen con todo cálculo y previsión, sabiendo que el mejor instrumento para destruir la Religión santa, única cosa que á ellos les

estorba, es una plebe iracunda, atropellada, ciega y embrutecida.

También tienen algo de culpa por omisión los que pueden ejercer la misericordia y no la ejercen, los que puedan dar y no dan, enseñar y no enseñan, educar y no educan, impedir el mal en su casa, en su derredor en el gobierno de la nación y no lo impiden. ¡Hay que ir al pueblo! ¡Salgamos pues, de nuestra apatía! ¡Todos hagamos algo, lo podemos. lo debemos! ¡Misericordia para una miseria tan digna de lastimar!

Palabras de un exdirector del Heraldo

No han dejado de hacer viva impresión las ideas emitidas en Málaga por D. Augusto Suárez de Figueroa, quien, como todos saben, dirigió durante algunos años el *Heraldo*; son ellas una crítica justa y elocuente de la temeraria empresa acometida por Canalejas contra los fundamentos del orden social. Por lo demás, excusado es decir que las palabras del Sr. Figueroa han de tomarse á beneficio de inventario como de un escritor, elegante sin duda, pero liberal;

He aquí sus mismas palabras, copiadas con fruición por *El Correo*, y aumentadas con un breve comentario de estilo rectamente progresista, es decir, inclinado "del lado de la libertad".

«Hay que resucitar—exclama con ironía—á Gambetta agitador y tribuno, no á Gambetta oportunista y gobernante. Hay que volver á Castelar y reproducir sus apóstrofes líricos en el Club, no sus grandes y patrióticas rectificaciones en el Poder. Hay que emprender campañas que alboroten y halaguen, no campañas que eduquen y corrijan. Hay que salir por campos y poblados en busca de efectos teatrales, de aplausos fáciles, de ovaciones preparadas; no ofreciéndose al enojo público no arrastrando mortificaciones y desvíos de la muchedumbre; no desafiando aquella impopularidad de un día en que casi siempre se engendraron los triunfos positivos y la gloria perdurable de los verdaderos hombres de Estado.

Importa poco, por lo visto el ejemplo que nos ofrecen los pueblos más libres y más progresivos de la tierra. Importa poco que los resplandores de aquella luz y autoridad soberanas que en el orden espiritual sirven de guía á la mayor parte de la sociedad española alcancen ya hasta la corte protestante de Inglaterra y hasta la corte esmática de Rusia y hasta la corte luterana de Alemania. Importa poco que detrás de la cuestión religiosa haya aquí una grave cuestión dinástica, no planteadas en otros países. Importa poco aún estén reciente la enseñanza y fresca la sangre vertida á raudales en media España, como castigo de insensateces y demencias no más graves que las que se elaboran hoy en el fondo de esta insana agitación mantenida por dos bandos de sectarios contra la tranquilidad y contra la paz de los innumerables españoles que no queremos ser «ni frailes, ni masones».

Pero si todo eso es de menguada importancia, piensen al menos los que blasonan de liberales y demócratas, piensen que la libertad y la democracia, mal incorporadas aún al organismo social, necesitan para prevalecer entre nosotros, para salvar las enfermedades y los peligros propios de su infancia, hacerse tolerables á los que forman la milicia del rey... Podrá ser eso muy doloroso; podrá repugnar á ciertos espiritistas; mas por condiciones históricas, por motivos de presente, por conveniencias de futuro, es absolutamente indispensable para vivir.

Y contra lo indispensable á la vida valen bien poco las abstracciones de los libros, y aun vale menos la fraseología de los discursos... No reproduzcamos las causas, porque de cierto vienen reproducidos los efectos. Dejemos de «jugar con fuego»; por que lo que no pudo volver detrás de la derrota, volvería indefectiblemente detrás del desorden.»

Audiencia Provincial

Muerte de un guarda jurado

Se constituyó ayer el tribunal de derecho con los Sres. Val, Ofz y Bios, representando al Ministerio pú-

blico el fiscal de S. M. don Vicente Greus. Actúa de acusador privado el letrado Sr. Castellarnau con el procurador Sr. Dalmau, siendo defensor del procesado el letrado señor Morera con el procurador señor Martí

Ante el jurado de Tortosa se practicaron las pruebas para que el tribunal de hecho resolviera por segunda vez si Felipe Ferrando, pastor de Roquetas, es ó no responsable de la muerte del guarda jurado de la Unión agrícola José Ecurriola, á quien inflirió ocho cuchilladas, tres de ellas mortales de necesidad, hecho que tuvo lugar el día 6 de Septiembre de 1900.

El fiscal y la acusación privada sostiene que el procesado acometió al interfecto estando éste desprevenido. El defensor alega que obró en defensa propia.

Ayer terminaron las pruebas y hoy informarán las partes para sostener sus conclusiones.

NOTICIAS BREVES

El Marqués de Cerralbo ha declarado á un redactor de *El Noticiero Universal* que no es cierto que ingrese en la legalidad. Que es partidario del mejoramiento de la raza caballar y que su viaje á Barcelona no ha tenido más objeto que presentar sus caballos y sus coches al concurso hipico internacional.

—Se ha celebrado en Reus la inauguración del patronato obrero de San José, presidiendo el señor arzobispo de Tarragona.

—Dicen de Ubeda que hace días están pasando muchos miles de langostas que causan gran daño en los sembrados.

—En los círculos militares se comenta muy desfavorablemente la declaración que hizo en Valencia el señor Canalejas, al decir que Alemania debía toda su grandeza al comercio.

—Ha causado buen efecto en los círculos la noticia de que no dimite el general Bargés.

—Por real orden de 26 de Mayo último ha sido elevada al ministro de Estado la propuesta de recompensas por servicios prestados en la Exposición provincial celebrada en el año último en Segovia, y en dicha propuesta figura en primer término, y para la gran cruz de Carlos III, el que fué vicario capitular y gobernador eclesiástico de la misma y hoy obispo de Hermópolis y de Solsona, doctor don Juan Bautista Benloch.

—Ha fallecido el capitán general de Madrid señor Moltó.

—En el último concurso científico literario de la Universidad de Cambridge han obtenido los catorce primeros premios diez mujeres y cuatro hombres; los seis segundos, cinco mujeres y un hombre; y los once terceros, seis mujeres y cinco hombres.

—Se ha averiguado que existen en París varias casas comerciales destinadas á estafar á incautos, habiendo aquellas conseguido levantar cerca de veinticinco millones de francos.

—De Zaragoza han comunicado que en una reunión de fabricantes se acordó constituir un sindicato azucarero en España para procurar la armonía en las ventas.

—Se ha inaugurado el tren relámpago de Nueva York á Chicago.

El recorrido es de veinticuatro horas y la velocidad de ochenta millas por hora.

—En Barcelona han sido puestos en libertad los propagandistas Bonafulla, Valor y Castellote, á quienes parece que se les ha levantado la orden de destierro que se les impuso.

—Un telegrama de Roma anuncia que el Papa ha recibido peregrinos de Angers, Burdeos y París.

—Telegramas de París dicen que en el distrito de Olorán se han observado algunos temblores de tierra.

—Dicen de Berlín hace un tiempo espantoso, nieva y graniza. El frío es extraordinario.

En toda Alemania reinan grandes tempestades.

—Desde hace cuatro días está nevando en la región pirenaica y Louis Saint Lagousse y Prades.

Han caído fuertes nevadas. Los agricultores están consternados ante la total y positiva pérdida de las cosechas.

—La correspondencia dice que los amigos del Gobierno afirman que un ministro, el general Weyler, ha manifestado que le ha producido contrariedad una frase del discurso pronunciado ayer en Valencia por el señor Canalejas, refiriéndose á la influencia que aquel ha ejercido en el programa del Gobierno.

—La *Gaceta* publica el programa para la carrera de practicante, el cual ha sido aprobado por Real orden del Ministro de Instrucción pública.

—En los círculos políticos sigue la ansiedad por conocer noticias de Valencia.

Algunos han dicho que es muy posible que el señor Canalejas no vaya á Barcelona, pero los amigos de este hombre público desmienten tales rumores.

CRÓNICA

Leemos en el *Diario de Tarragona*:

«En el exprés de Valencia, del próximo sábado, procedente de la ciudad del Túria, llegará á Tortosa el exministro Sr Canalejas.

Por carta que tenemos á la vista, sabemos que en Tortosa los liberales, demócratas y republicanos obsequiarán con un banquete á tan distinguido hombre público, celebrándose después un importante *meeting* en el teatro del Baleario.»

Por lo visto en Tarragona saben más que nosotros.

Aquí sabíamos que á lo más Canalejas había de encontrar en Tortosa una fracción republicana dispuesta á obsequiarle al llegar de paso para Barcelona; pero el *Diario de Tarragona* nos revela que ya no sólo los republicanos, sino los demócratas (?) y los liberales van á despedirse gritando ¡viva Canalejas!

Está bien. Nosotros gritaremos ¡viva la Duquesa de Santofía!

* El alcalde de Castellón de la Plana ha oficiado á la Federación de los Coros de Clavé, participándole el acuerdo tomado por unanimidad por aquel Ayuntamiento de dar el nombre de Clavé á la calle de San Luf, con motivo de la visita que dicha Federación se prepara á hacer á la ciudad de Castellón el día 11 de Julio próximo, y para tributar un recuerdo al fundador de las sociedades corales que escribió su última obra «Goigs y Planys», hallándose de gobernador civil en aquella provincia.

* Uno de estos días deberá pasar por esta ciudad, en dirección á Barcelona, el insigne marino Sr. Diaz Moreu.

* Ha sido nombrado sobrestante de Obras públicas de esta provincia D. Filiberto Guerrero.

* En los exámenes de revalida verificados ayer y anteayer en la Escuela Normal de Maestros de Tarragona, han obtenido el título de Maestro Superior Normal los señores siguientes:

D. José M. Montardit López, de Poble de Benifasar (Castellón).

D. Emilio Gascón Zurinaga, de Tortosa.

D. Juan Viñes Figueres, de Vilella alta.

D. Juan Cucala García, de Alcalá de Chivert (Castellón).

D. Fernando Cid Monllau, de Santa Bárbara.

* La prensa de la capital del Principado viene publicando extensos pormenores del brillante Concurso hípico organizado en el Parque de aquella ciudad por el Instituto catalán de San Isidro.

En la última sesión celebrada el lunes ante una numerosísima y distinguida concurrencia, además de un diploma de honor y medalla de oro concedida á la gran Daumont, del señor marqués de Cerralbo, ganó igual medalla el marqués de Mariano, á quien el jurado, á pesar de haberse presentado fuera de concurso, concedió tan señalada distinción por un magnífico *mail coach*, tirado por cuatro briosos caballos.

* Ha sido elegido habilitado de los maestros públicos del partido de Tortosa D. Arturo Gimenez.

* Se ha recibido en el Gobierno civil el título de licenciado en medicina y cirugía á favor de nuestro querido amigo D. Enrique Juan Camps, de Uldecona.

* Recordamos á los republicanos tortosinos que Canalejas ha dicho en uno de sus discursos de Valencia «que consideraría en él cosa indigna pasarse al campo republicano.»

Se han lucido los republicanos.

* También ha dicho el joven exministro de Agricultura que una sola derrota ha tenido en su vida: cuando fué vencido en unas oposiciones á cátedra por el insigne Menéndez Pelayo.

Nosotros sabemos de otras derrotas sufridas por el flamante socialista que el muy ladino se calla.

Aunque, á decir verdad, está de más que hable de las derrotas de que le han hecho objeto el Nuncio, Nocedal y Moret.

Eso lo sabe todo el mundo.

* Y vuelta con Canalejas.

«Todo ciudadano, ha dicho, para serlo debe ser socialista y deben mejorarse las condiciones de las casas en que viven los obreros.»

En eso de mejorar la casa nadie dirá que Canalejas se ha quedado corto.

Por de pronto él, desde su cuchitril, de un salto se fué á vivir al palacio de la Duquesa.

¡Y vaya si mejoró de casa!

PENINSULAR

Reloj elegante, má-

quina muy fina, económico.

Relojería Climent, Rosa, 2,

Tortosa

Antigua Relojería de D. José Grego y Valls.

Relojos

Con verdadera garantía por ser procedentes de las mejores fabricas Suizas los vende Angel

Costa Plaza de la Catedral.

Composturas con prontitud y perfección garantizadas por un año.

Recuerdo oportuno

Con motivo de la venida á esta ciudad del promovedor en el Congreso de diputados de la campaña anticlerical y de su reciente discurso de Valencia, en que ha afirmado nuevamente la distinción entre catolicismo y clericalismo, creemos muy conveniente reproducir la declaración siguiente que hizo con mucha franqueza M. Courdaveaux, antiguo profesor de la facultad de Lille, reproducida en la *Chaine d' Unión*, 1880, pág. 199: "La distinción entre catolicismo y clericalismo es oficial, sutil, para las necesidades de la tribuna; pero aquí, en el seno de la logia, catolicismo y clericalismo no son más que una misma cosa."

No queremos con esto acusar al señor Canalejas de agente de la monseria, sólo nos proponemos ilustrar á los incautos y hacer ver que la guerra al clericalismo es un arma que se ha inventado por la secta para quitar su crudeza excesiva á la frase "guerra al catolicismo."

Variado

Catástrofe en San Vicente

La erupción del volcán *Soufriere* se hizo visible desde Santa Lucía, situada á gran distancia de San Vicente, durante la noche del 7 del actual, y siguió hasta el día 10 con ciertas intermitencias; pero durante tres días seguidos, ni cesó la lluvia de piedras ni cenizas, ni la aparición de nuevos cráteres, que podían contarse por docenas, y que se cerraban y abrían simultáneamente, con tremendas detonaciones y relámpagos continuos. Desde el día 10 en que llegó á su mayor grado de intensidad, continuó durante seis días; del cráter principal salían, formando círculo, multitud de corrientes de lava que se precipitaban unas al mar, otras por las faldas del Sur, hasta convertir en ríos de lava los antiguos lechos que á causa de anteriores erupciones habían perdido sus caudales líquidos, como lo perdió en la explosión de 1812 el río que existía desde el descubrimiento, y que actualmente ha dado paso á una corriente de lava fundida que desemboca á unas cien yarsas de Georgetown. Al entrar aquella corriente en la mar, producía silbidos que se oían á distancia de algunas millas.

Según la antigua profecía india, la raza caribe tenía que desaparecer sacrificada por el dios Fuego, á quien adoraban, y esta erupción ha venido á cumplir aquélla, puesto que ha hecho desaparecer el resto de los caribes que habitaban la isla y habían establecido su residencia al Norte de la línea que atraviesa la isla desde *Chateau-Belaire á Georgetown*. Los únicos caribes que quedan de la raza hallada por Colón hace cuatro siglos, se hallan en escaso número repartidos entre la isla de Santa Lucía y la Dominica.

Desde el año 1812 se consideraba ya el volcán apagado, y en su cráter se llegó á formar un hermoso y tranquilo lago. Días hacía ya que se notó en él cierto movimiento inusitado, hasta que el 5 de Mayo empezó á hervir el agua como en un gran caldero; á poco empezaron los temblores en toda la isla, precursores de la primera erupción que tuvo lugar aquella noche.

TELEGRAMAS

De Estado

Madrid, 17, 15'15.—El ministro de Estado ha despachado hoy con Su Majestad, dándole cuenta de una carta del señor Estrada Palma, comunicando la constitución de la República cubana.

El Rey ha ordenado que se conteste reconociendo la nueva nacionalidad y que se telegrafe al cónsul de España en la Habana para que así lo haga saber al presidente y al Gobierno de la República de Cuba.

"El Correo,"

Madrid, 17, 17'45.—En el fondo que esta noche publicará el diario sagastino, se refiere al viaje á Valencia efectuado por el señor Canalejas.

Se explica que el gobernador señor Capriles adoptase medidas preventivas y cree que de igual modo habrá de procederse en Barcelona.

Esto no obstante,—agrega,—el Gobierno desea que el señor Canalejas no halle trabas para exponer libremente sus ideas.

El mismo concluye—habrá de comprender el abismo donde se dirige y quizá rectifique á tiempo sus errores.

Noticias de Marsella

Madrid, 17, 17'20. Recibimos de Marsella telegramas que traen la siguiente noticia.

—Ha sido enviado al lazareto un buque español de los que iban á América y en el cual se ha registrado un caso sospechoso, que se cree sea de peste bubónica.

Comentarios políticos

Madrid, 17, 17'23. En los círculos políticos no se habla de otra cosa que del viaje del señor Canalejas.

Los ministeriales censuran duramente las tendencias que en sus discursos evidencia el ex-ministro de Agricultura.

También los silvelistas reprueban la labor política que el señor Canalejas está realizando.

El Dr. Moliner

El Dr. Moliner ha visitado al ministro de Hacienda interesándole la aprobación, sin necesidad de una ley especial, del crédito para Sanatorios.

El ministro, que ha dispensado cariñosa acogida al Dr. Moliner, ha prometido estudiar el asunto y resolverle, de ser legal, á la mayor brevedad.

El sabio Dr. Rubio ha escrito una expresiva carta al defensor de los Sanatorios, felicitándole por su rehabilitación académica.

Canalejas en Zaragoza

Telegrafan de Zaragoza que algunos amigos del señor Canalejas han ido á aquella capital para explorar la opinión antes de que el ex-ministro de Agricultura se disponga á visitar la ciudad.

A algunos elementos del fusionismo, que eran adictos al señor Moret, simpatizan con las ideas que ahora defiende el señor Canalejas.

Sin embargo, otras muchas personalidades de la política local y buen número de liberales monárquicos se muestran disconformes con la actitud y tendencias del ex-ministro de Agricultura.

Que amigos tienes...

El País comenta el viaje del señor Canalejas y dice que la actitud de este prohombre es briosa y resuelta y agrega que si sigue el rumbo emprendido estará pronto á su lado, como cree que lo estarán no pocas fuerzas del republicanismo y del socialismo.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el rezo del Oficio Parvo del Sagrado Corazón se propague entre los fieles.

Resolución apostólica

Rezar el Oficio Parvo del Sagrado Corazón y propagarle.

Diario religioso

JUNIO
Sale el sol, 4'55. Se pone, 7'35
19
JUEVES
San Gervasio, Mr.

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

SAN ANTONIO

Siete, misa rezada con exposición y meditación al Sagrado Corazón de

Jesús. 7 y 1/2 misa rezada y meditación de San Antonio de Padua. Tarde á las 6 y 1/2 sigue la novena á este Santo, con exposición y sermón por el Rdo. P. Fr. Pascual de la C. Otero.

Rosario

En la capilla de Nuestra Señora de Cinta á las 7.

Iglesia de esta advocación á las 3 de la tarde.

Extranjero

Nuevos temores en la Martinica

Paris 17.—Las últimas noticias recibidas de la Martinica, dicen que aumentan los temores de que ocurra una nueva erupción volcánica más terrible que las anteriores, la cual se supone que devastará completamente toda la isla.

Los moradores que aún quedan en Port de France y pueblos inmediatos huyen á la desbandada, trasladándose en cuantos buques encuentran á otros puntos de América y de Europa.

La consternación es general.

De Venezuela

—Se ha recibido en Londres un telegrama de Venezuela, diciendo que ha sido detenido por los insurrectos de aquella república un vapor noruego fletado por una casa inglesa, el cual utilizaron aquellos para transportar gente armada del general Bolívar.

Al regresar el buque fué atacado por las fuerzas del Gobierno, matando al capitán y á uno de los pasajeros que no pertenecían á ninguno de los dos bandos.

Créese que este suceso dará lugar á reclamaciones diplomáticas.

Desmoralización en Filipinas

—Berná.—La prensa relata la desmoralización de las tropas yanquis en Filipinas.

Estos cometen continuamente asesinatos en los indígenas y actos vandálicos con los prisioneros, á los que roban y aplican crueles tormentos.

Los yanquis llevan gastados en sostener esta campaña, 600 millones de dollars.

Revista naval monárquica

Londres.—La gran revista naval que tendrá lugar el día 28, será un verdadero acontecimiento.

Tomarán parte en ella por lo menos 122 buques de guerra ingleses.

Habrán además 290 buques mercantes ingleses, 16 buques de guerra extranjeros y 3 yates, entre ellos el del rey de Bélgica.

Total, 341 buques.

En el Royal Baraje de Portsmouth, la oficialidad de marina inglesa dará un baile á los colegas de las demás naciones que estén allí presentes, con motivo de la coronación del Rey.

Además, el corregidor de Portsmouth, organiza un baile de gala para el 1.º de Julio próximo en honor de los marinos extranjeros.

Huelga que se agrava

Nueva York.—Se reciben noticias cada vez más graves de la huelga general de mineros de Pensilvania.

Han sido incendiadas en Pittsburgo varias granjas de patronos.

Han ocurrido encuentros sangrientos entre los huelguistas y los guardias armados y pagados por los patronos para la defensa de sus propiedades.

Estos, que perdieron la huelga general de 1900, viéndose obligados á disminuir las horas de trabajo y á aumentar los salarios en un diez por ciento, quieren ahora resistir á todo trance.

Devet en un campo de concentración

Paris 17.—Telegrafan de Vinburg, que la visita de los boers vencidos al campo de concentración donde les esperaban las mujeres é hijos, ha dado lugar á escenas desgarradoras.

El general Dewet, puesto de pie sobre una mesa, dirigió la palabra á las mujeres, agradeciéndoles el apoyo intrépido que habían prestado á los hombres durante la guerra. Dijo que él había peleado en ésta con toda resolución, pero que la resistencia habíase hecho inútil, y se acababa de ajustar un tratado por virtud del cual los boers reconocían la autoridad del Gobierno inglés. Excitóles á ser fieles á este Gobierno, manifestando que Dios, que había permitido los infortunios del pueblo boer, exigía ahora de ellos la fidelidad.

CLASE PREPARATORIA

Los Profesores don José Duart (padre é hijo), abrirán el 15 del corriente en el Colegio de San José, Ancha, 16, un cursillo preparatorio para los que deseen ingresar en la 2.ª enseñanza, continuando abiertos en el mismo durante el verano las clases de 1.ª enseñanza y las especiales de dibujo, caligrafía, aritmética mercantil y teneduría de libros.

Señores Profesores de Música

Gratis Catálogos Ilustrados de pianos, armoniums y acordeones.—Precios económicos

NOTA: No confundir con los instrumentos (productos puramente comerciales) contruidos expresamente para la venta á plazos.

MARASSÉ.—Barbará, 2.—BARCELONA

Verdadera Ganga

Se vende una Máquina de hierro, casi nueva y en estado perfecto para trabajar, propia para la fabricación de pastas para sopa, de picar la masa, y se cederá por la mitad de su precio.

Para más detalles, se dirigirán al dueño de la misma D. AGUSTIN RAGA, Fábrica de pastas para sopa, Frente al Mercado Público.—TORTOSA.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

SUCURSAL EN TORTOSA 14, ANGL, 14

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O ARGAVIDAD REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinan, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvian pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100 "
- Alfiler idem id. 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50 "
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 25 "
- Pendientes (par) para señorita, idem id. 25 "
- Idem para señora, idem id. 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España e Islas. No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Menor.—Tortosa.

LIBRERIA

FIDEL REBULL

TIVIA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborado en esta Casa, con cera pura de abejas.

Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido á precios muy reducidos, en el Establecimiento de Librería de **VOLTS**.

Angel, 7.—TORTOSA

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

LA RESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes

Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Seiscientos y cuatro millones de francos

Principales operaciones

de la Compañia

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á Terceros.

Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas. Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, Gastón Delamotte

Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

TORTOSA Mercada 7, pral. TORTOSA

Consultas de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

DISPONIBLE